

dad de la causa que defiende, le han hecho acreedor a que el pueblo le considere como uno de los hombres que han de regir nuestros futuros destinos en ese nuevo estado a que está predestinada nuestra patria por ley de la razón.

Cansado de soportar la vergüenza del abandono en que tienen los gobiernos a los maestros de escuela abandonó a los suyos para alzar su voz rebelde, para demostrar a quien sufría en silencio que hay otros medios para no perecer de inanición; que es vil acción el someterse como esclavos cuando se puede luchar como héroes; que la lucha por la vida es la más sublime de las causas a que pueda dedicarse un gladiador de las letras patrias y que antes que claudicar es preferible la vergüenza de declararse cunucos. Vió la realidad del momento y divisó en lontananza un porvenir más próspero para su patria, que alguien está interesado en distraerla en fiestas bárbaras en que se lucha con fuerzas desiguales y quedan convertidos los hombres a la caricaturesca condición de arlequines.

Marcelino Domingo es hoy el hombre que preocupa a parte de la *mentalidad* española, a la par que su nombre desciende de los labios al corazón de los hijos del pueblo, de los que anhelan romper las cadenas de prejuicios que nos impusieron los viejos dogmas, llenos de costumbres que pugnan con la moral, que carecen de fundamento racional, que es la ley de la razón. Su causa es la nuestra; comulgamos, pues, con su credo.

RAFAEL PICÓ RIPOLL.

Barcelona Setiembre 1918.

RECIBOS DE INQUILINATO

Se hacen en esta imprenta

A 070 PTAS.

Congreso de Juventudes Radicales

En todas las organizaciones de jóvenes radicales de España, es grande el entusiasmo por asistir al Congreso que se celebrará en Madrid los días 1, 2 y 3 de noviembre próximo, de cuyo acto se espera ver surgir una nueva fuerza revolucionaria.

Con objeto de aclarar dudas surgidas, y de contestar preguntas que de diferentes puntos de España se formulan a la oficina organizadora, se hace constar que para asistir a dicha asamblea bastará con estar dentro de la disciplina del partido Radical.

Continúan recibiendo adhesiones en la Secretaría de la Juventud, calle de Relatores, 24.—Madrid.

NOTICIAS

El jueves por la noche se reunieron en el domicilio de don Julio Laporta los cuatro directores de las cuatro entidades musicales más importantes de la localidad, para tratar de la confección del programa para la velada necrológica que en honor del llorado maestro don José Jordá se celebrará muy en breve en uno de nuestros teatros.

Las noticias que tenemos del programa que se está ultimando son de tanto valor artístico que nos atrevemos a asegurar que será un éxito tan grande que el local en que se celebre será pequeño.

Dentro de algunos días daremos cuenta del referido programa a nuestros lectores, para que puedan adquirir las localidades con tiempo.

Imprenta FRATERNIDAD.

Construcciones Electro-Médicas

V. MARZAL

Radioterapia :: Electroterapia :: :: Accesorios :: Pantallas :: ::
 :: :: Telegrafía sin hilos :: :: :: Tubos :: :: :: :: Motores

Avellanas, 3.-VALENCIA

Bodegas Alto Júcar.

Rafael Miralles Pastor

se sirven a domicilio VINOS FINOS DE MESA Y POSTRE

GUARDIENTES, LICORES Y JARABES

José, 7 - - - - - ALCROY



Con el uso de este maravilloso preparado obtuve en poco tiempo una cabellera abundante y fuerte. Es el mejor producto que existe para los calvos.

1.000 pesetas a quien demuestre que no es eficaz para la calvicie.

Venta exclusiva en esta plaza Casa Chordi Polavieja, 15 ALCROY

FÁBRICA DE LICORES ANISADOS Y JARABES

Francisco Gadea Fenollar PLANES (ALICANTE)

Representante en Alcoy: VIRGEN MARÍA, 97

Depósito de Borrás y desperdicios de Fábrica para abonos

Especialidad en Borrás :: para Colchones ::

Antonio Coloma

SAN JUAN, 33 y 35

— ALCROY —

Oficina de Farmacia Moderna y Laboratorio de Análisis y Esterilización

LUIS BATLLES

QUÍMICO FARMACÉUTICO

Escrupulosa elaboración de medicamentos con sustancias químicamente puras, exacta dosificación, sueros, vacunas, soluciones inyectables, oxígeno, ortopedia, especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras, aguas minero-medicinales. Trousseau para partos y operaciones, etc., etc.

Calle de San Nicolás, núm. 22 - (Frente al Círculo Industrial)

Teléfono 516 : ALCROY

INSTITUTO CLÍNICO

ELECTRICIDAD MÉDICA, RAYOS X Y RADIUM

Doctor A. Batllés

Rayos X de gran potencia, Rayos ultravioleta, Sol artificial de altura, Baño de luz tricolor y todas las aplicaciones médicas de la electricidad

EMANATORIO DE RADIUM Y AGUAS RADIOACTIVAS

Primeros establecidos en Valencia para la cura radical del Reumatismo, Artritis, Gota, Litisis arenal (Cólicos nefríticos, Arenillas), Neuralgias y todos los trastornos producidos por el ácido úrico

TRATAMIENTO ESPECIAL

del Cáncer, Tumores y Ulceras malignas, por la Electrocoagulación térmica y los Rayos X muy penetrantes

San Vicente, 120 De 10 a 2 y de 5 a 7

VALENCIA

jeses y oficiales que no están en los campos de Nador; ni en las lomas de Tisi tu-tin, ni por el camino del Biut, ni han entrado nunca en el Barranco del Lobo; sino que tienen casas en Melilla; que tienen negocios en Tetuán, que tienen industrias en Larache, que ponen cruces y medallas en su pecho sin haber entrado en ninguna acción militar. (Grandes y prolongados aplausos).

Y yo digo: ¿es que el Ejército, todo el Ejército, todo el Ejército cree que es una campaña anti-patriótica ésta. ¿Es que todo el Ejército cree que es una campaña venal y apasionada ésta? ¿Es que todo el Ejército cree que es una campaña contra él ésta? Pues si lo cree, si lo cree y así acusa a los hombres que la hacen y así condena a los hombres que la hacen, y así ataca a los hombres que la hacen y así juzga a los hombres que la hacen nosotros casi diríamos: que los unos por ser autores de los hechos y los otros por ser cómplices y tapaderas encubridores de estos hechos, merecen los mismos juicios. Pero yo sé que no, y es justo ya, y es hora ya que se haga esta distinción.

Yo sé que en el Ejército hay hoy una viva corriente que acepta y aplaude estas campañas depuradoras, yo sé que en el Ejército hay hoy una viva corriente de opinión que desea corregir faltas, castigar los delitos, sanear las costumbres.

Yo sé que en el Ejército hay elementos que aplauden y estiman esa obra de fiscalización que determinados hombres civiles hacemos desde fuera. Yo sé que en el Ejército hay el deseo vivo de que esta obra de fiscalización continúe.

Y yo digo: este Ejército limpio que se levanta contra el Ejército corrupto; este Ejército sano que se levanta contra el Ejército enfermo, este Ejército europeo que se levanta contra el viejo Ejército español, es el Ejército que está a nuestro lado, no por que somos republicanos, sino porque somos defensores del derecho civil, defensores de la Nación contra el Estado, defensores de una España europea, contra la España africana que está metida aún y enterrada en el corazón de España. (Prolongada ovación).

¿Han quedado claras las explicaciones? (Dirigiéndose al orador que antes ha aludido). Pues si han quedado claras, yo, ciudadanos, he de deciros ya pocas palabras más.

El partido republicano juntamente con las agrupaciones socialistas, vá a la conquista del Poder, está en esa obra benedictina de escoger aquellos hombres selectos del país; (no somos nosotros estos hombres), aquellos hombres selectos del país que por su capacidad, por su autoridad y por su austeridad, sean garantía para todos; escoge y busca estos hombres y les dice que ha llegado un momento en que ningún ciudadano puede

desertar de sus deberes y que el deber de cada uno es más alto según sea su poder, y que estos hombres, el poder de ellos, los lleva a ocupar los primeros puestos de su país; que es un sacrificio ocuparlos, pero ellos tienen ya el convencimiento de que el ejercicio del Poder en aquellos pueblos que quieren ser bien gobernados no es hoy la satisfacción de una vanidad, ni una merienda de negros, ni el voto extraído al partidario, ni la satisfacción del gremio; que el ejercer el Poder hoy, es el sacrificio más alto que pueda hacerse en beneficio del país que se gobierna.

Y vamos también a la organización de las multitudes, no únicamente para la obra revolucionaria sino para la afirmación y consolidación de la República, que todos sabemos que esta selección de hombres en el Poder, si el país, el último ciudadano del país no sintiera vivos también sus deberes y dejara de cumplirlos, aquellos hombres altos dejarían de poder realizar la obra que debían realizar.

Para que haya una República en España, ha de haber en España una democracia viva, y la democracia viva es que todos se obliguen al respeto de sus derechos, que todos se sujeten religiosamente al cumplimiento de sus deberes. (Ovación).

Y ved que esto ha de ser con nosotros o contra nosotros.

La guerra acaba. En la guerra vencen los aliados. Después de la guerra se formará la Sociedad de las Naciones, y en esta Sociedad de las Naciones, Wilson lo ha dicho en su último discurso, en esta Sociedad de las Naciones, no solo se discutirán aquellas condiciones de vida exterior que puedan unir y enlazar a unos países con otros. Wilson ha dicho: «Queremos saber también, cómo cada nación se gobierna, y no consentiremos que una oligarquía dominadora tenga poder absoluto sobre un país determinado.» (Nutridísimos aplausos).

Todos los países han de constituirse en democracia viva.

¿Creeis vosotros que hoy en la Sociedad de las Naciones sería posible una nueva alianza de Francia republicana con Rusia centralizada en el Imperio Czarista? No. Serían necesarias una renovación y una revolución en Rusia para que su situación interior la pusiera en condiciones de aliarse con Francia.

La Sociedad de las Naciones es la Sociedad de las Democracias; allí donde aquellas democracias no hayan sabido constituirse por esfuerzo propio, intervendrán otros pueblos y las obligarán a que en democracia se constituyan.

Por esto es necesaria en España la República, y a la República vamos con hombres arriba que dirijan, cod pueblo abajo, no que obedezca, sino que colabore en la obra de gobierno.

¿Será tarde? ¿Será pronto?

¿Será cuando el pueblo quiera! Nada más.

Una formidable ovación premió el estupendo discurso del insigne Domingo, que fué aclamado calorosamente.

Para FRATERNIDAD

OTOÑAL

Agoniza una tarde de otoño, lánguidamente, con esa tristeza dulce y rara que dice al alma sus poemas de melancolía impregnados en la esencia inefable y bella de los tiempos que ya han sido.

El celaje transparente, de un azul pálido un poco verdoso, está infinitamente lejano. Sobre las montañas del horizonte, los rayos últimos del sol han teñido las nubes con tonos rojizos, tonos amarillentos, tonos violáceos. Las primeras nieves todo albura y blanco, brillan en la cumbre bajo el oro del sol, desfalleciente.

En el parque hay un ambiente de silencio y de soledad. El viento gime y estremece el ramaje desnudo de la arboleda, como un esqueleto doliente. Las hojas secas, revolotean caídas por el suelo, en tropel, como si danzaran una danza de muerte. Su ruido misterioso y extraño es como una queja de voces humanas.

Sobre las altas cumbres de la sierra lejana ha muerto ya el último rayo del sol. La luz difusa, pálida, agonizante, preludia la Noche...

El alma nuestra está acaso un poco triste, un poco melancólica... Acaso sueña en tiempos muy remotos, en tiempos que ya han muerto y han dejado en la vida su recuerdo inefable y vago, que es como un poema delicioso y bello...

JUAN CHABÁS Y MARTI

Madrid 10 de Octubre 1918.

DICE LERROUX...

El jefe del partido radical ha dirigido una carta a nuestros correligionarios de Barcelona, en la que dice, entre otras cosas, lo siguiente

«Creo que va a llegar la hora de que yo hable sin que nadie me discuta el derecho de opinar. Lo estoy anhelando, para desplegar de nuevo la bandera de combate del partido radical y dar al país la impresión de que en este desbarajuste donde están naufragando tantas cosas y podría irse a pique la nación, hay hombres, hay fuerzas, hay soluciones y aún es posible la esperanza de que España se

redima sobreviviendo a la catástrofe.

Hoy más que nunca, al pensar en la resurrección de la Patria, es factible la República, porque esta Patria, con Monarquía, no sería tal Patria, sino, primero, un patrimonio de oligarquías y predominios, y, por último, un Poder cualquiera que nos colonizaría y nos pondría en las condiciones de una raza inferior.

Una República democrática, radical, gobernada con mano de hierro para hacer justicia, para imponer la ley, para mantener el orden; eso nos salvaría a todos; esa es mi revolución».

El Partido Republicano

Interesante libro de nuestro ilustre correligionario

Alvaro de Albornoz

Acaba de publicarse.

PRECIO: 350 pesetas

De venta en la Librería de Lloréns y en la Casa del Pueblo

LOS PATRIOTAS

DOMINGO

II

La personalidad característica del exmaestro español es variadísima; los tuvimos que vivieron en un mar de privaciones y murieron como debieron hacerlo los cretenses, fenicios y daunios, en la convicción del mártir que se sacrifica purificando su cuerpo; los hubo como el desdichado Cárpio que haciendo su evangelio con las frases de un fenómeno—«más cornás da l'hambre»—halló la muerte en las astas de otro filósofo cornudo; esta desgracia fué el escarnio más cruel que pudo hacerse a la tradición española; un astado despedazando a un maestro de escuela que hufa de la miseria.

Si me propusiera únicamente hacer historia de algunos de éstos, llenaría muchas cuartillas sin lograr el objeto que me mueve a ello; por eso me limitaré a señalar otro curioso caso que produjo en nuestros históricos días la Escuela Normal de Maestros: D. Marcelino Domingo.

El exmaestro de Tortosa, creó en este pueblo una juventud ávida de progreso que hoy que las luchas políticas, como el cargo de diputado, le vedan de compartir con sus discípulos, sigue siendo para ellos el maestro espiritual de sus almas, siendo los artículos hiperboraciones tuyas el pan cotidiano que alimenta sus cerebros. Cho del te hombre singular es hoy presunotros un nuevo faro que, pais en bra el camino a recorrer; siado todo sa propaganda, la fogosidad, un pais en cálida palabra, la sinceridad, a la sus manifestaciones, comcado a la

bra del país, y un presupuesto intenso que hubiera hecho crear una industria donde no la hay, que hubiera hecho aumentar la agricultura allí donde está muerta, que hubiera llevado el agua perdida de los ríos a todos los campos, que hubiera repoblado los montes pelados, hubiera sembrado de escuelas todos los pueblos, que hubiera movilizado todas las fuentes de riqueza, que hubiera hecho de España en el momento de acabar la guerra, la nación capacitada, por su cultura y por su riqueza, para entrar en esta liga de naciones en que entrarán todos los países civilizados.

¿Qué se ha hecho? Todo lo contrario: pueblos sin escuelas, sin escuelas están; pueblos sin caminos, sin caminos están; el trabajador, esa mano de obra que en todos los países se aprovecha como grano de oro, o muriéndose el que está aquí o emigrando el que no puede vivir. Ni escuelas ni canales y en cambio muerto y enterrado el dinero en el Banco, que hoy España siendo el país más pobre por su potencia económica de los países europeos, es el país que tiene más ricas sus cuentas corrientes de los Bancos nacionales.

¡Ah! Esta obra insana, suicida, ¿qué resultado llevará?

Acabará la guerra, España será el país pobre, misérrimo, sin industrias, sin agricultura, sin minería, sin medios de comunicación, sin cultura. El dinero de los Bancos irá velozmente a cubrir los empréstitos de los países en guerra para atender a la reconstrucción de la riqueza de estos países en guerra y el obrero español que ansiará mejor jornal, que buscará mayor libertad, huirá de España, huirá todo él de España.

¿Qué pasaría si aquí se hubiera hecho otra obra? ¿Qué hubiera pasado si aquí se hubieran abierto escuelas técnicas para formar laminadores, trabajadores de las minas, para formar agricultores capaces, para educar a los que aún no han recibido en la enseñanza la educación necesaria? ¿Qué hubiera pasado? Que hoy hubiéramos podido tener una industria viva, una minería viva, que hoy podríamos tener una agricultura viva y con ella abaratar las subsistencias, aumentar los jornales y facilitar así la vida ciudadana española, y ese dinero enterrado en los Bancos y puesto en circulación hubiera creado una riqueza viva, una riqueza industrial, una riqueza minera y cuando la guerra terminara no vendría nadie a tomar las fábricas, ni a tomar las industrias, ni a tomar las tierras, ni a tomar las minas. (Grandes aplausos).

Ahora tomarán el dinero y tomarán los hombres porque no se han sabido servir de ellos.

Se ha ido a servir al Estado contra la nación en un momento en que en otros países vá a fortalecer la Nación pensando en fortalecer el Estado.

El Gobierno está en crisis.

Hace días—hoy hace ocho—en Barcelona dos ministros de este Gobierno convocaban a la multitud y se dirigían a ella y le hablaban: ¿De qué? La hablaban de compromisos de partido; la hablaban de delegaciones hechas a organismos provinciales que podían mancomunarse; la hablaban de pleitos pequeños.

Ante el discurso de aquellos dos hombres, nosotros vimos la esterilidad absoluta de toda obra de gobierno.

Un gobierno que hubiera realizado una obra viva, de esta obra viva hubiera hablado a la multitud, la habría hablado de los Bancos; la habría hablado de ese crédito necesario que se está estatuyendo en todos los países y habría hablado de los tributos, de esa modificación tributaria que se está realizando en todos los países; en países como Inglaterra en donde antes de la guerra el consumo tributaba el 81 por ciento y la riqueza por el 19, y ahora la riqueza paga el 80 por ciento y el consumo ha bajado a pagar el 20 por ciento.

Se la hablaría de esa guerra de Marruecos, sangría viva en el corazón de España, que nos está arrancando diariamente un millón de pesetas y está consumiendo en la deshonra la vida de un ejército y el nombre de una nación; la habrían hablado de nuestros compromisos y de nuestros deberes internacionales. De nada le hablaron y es por que nada hacen, y por que nada hicieron y porque nada piensan hacer. (Ovación).

Ahora Alba se ha levantado con esa bandera, *banderín de enganche*, de los sueldos de 1.500 pesetas. Invoca para ello el auxilio y la colaboración de las Izquierdas, y nuestra respuesta, la de las Izquierdas—apúntela la Prensa—es concreta. Nosotros sabemos que esta bandera de Alba es el *banderín de enganche*. Alba ha recibido la sensación del final de este Gobierno. El sabe que terminada la discusión de los presupuestos, el gobierno cumple el cuarto punto de su programa, y cae. Y ¿cómo queda España cuando cae este Gobierno? ¿Cómo? Con los mismos problemas que el gobierno encontró al entrar, y la misma gravedad en todos los problemas que el gobierno encontró al entrar. Con hambre, con emigración, con tributos injustos, con pueblos sin cultura, con guerra en Marruecos, con ejército constituido aún en Juntas de Defensa y empleados subordinados, con falta de agricultura, con falta de industrias, con falta de minería, con una anarquía completa en todos los organismos del Estado.

Cae este gobierno, y España pasa la hora de mayor gravedad que la que pasó al constituirse este gobierno. Es el gobierno del fracaso, y Alba que sabe que en el fracaso irá envuelto él, como Cambó sabe que en el fracaso irá envuelto él, no quiere caer cuan-

do caiga el gobierno y quieren salir antes.

Cambó con un banderín; Alba con otro banderín, y el país que tiene una bandera donde ir detrás, sabrá el camino que tiene que seguir. (Ovaciones).

¡Escuelas ahora, y escuelas con maestros de 1.500 pesetas! ¡Sí, decimos nosotros. Sí, pero hecho por quien pueda hacerlo, por quien deba hacerlo, por quien sepa hacerlo, no hecho por la Monarquía española!

¿Es que si Alba hubiera creído que esta era una necesidad vital no la hubiera impuesto como obligación el día que los ministros se juntaran para aceptar el Poder? ¿Es que si Alba hubiera creído que esta era una necesidad apremiante no la hubiera señalado antes de la ley de Espionaje? ¿Es que si Alba hubiera visto que esta era una necesidad vital no se hubiera opuesto a que las reformas militares aprobadas ya por decreto, hubieran pasado por el Parlamento sin la promesa de que estas reformas en el Magisterio iban a hacerse? No. No se pensó en nada de eso cuando se creyó que el gobierno podía sostenerse. Se piensa en ello cuando se ve que el gobierno cae.

Pues nosotros decimos: «Con banderín para quien os siga; nosotros adelante con nuestra bandera». (Ovación).

Uno de los oradores que os ha dirigido la palabra ha hecho una pregunta en forma tan concreta que yo no puedo dejar de contestarla con la misma concreción. Yo no he de precisar ahora en este acto—no es este acto para ello—el concepto que me merece toda organización militar. Yo he de decir únicamente que cuando la República sea poder, el Ejército no será constituido por obligación sobre todos los ciudadanos, sino que el Ejército será un servicio voluntario, que el Ejército no será este servicio permanente de ahora sino que será una enseñanza militar que comenzará en la escuela, y ricos y pobres la recibirán durante determinado tiempo en el cuartel, para que en momentos de peligro todos los ciudadanos tengan aquella educación militar que les haga capaces para la defensa de su patria; que en el Ejército no habrá esta distinción de castas que existe hoy. El soldado podrá llegar a general si por su heroísmo, por su cultura, es digno de ello, y el general será desposeído de su cargo si por su debilidad o por su incompetencia o por su inmoralidad no es garantía delante de los soldados. Esto en lo que hace referencia al concepto que los republicanos tienen de la organización militar.

El ejército actual, el ejército actual—por qué no decirlo—ha sido ahora discutido y analizado en sus actos como no había sido nunca. El ejército español creíase intangible, inviolable y ahora ha sido examinado, analizado, criticado,

estudiado, discutido. Pero discutido ¿cómo? con un patriotismo como no lo había sido jamás. Con fervor patriótico, con un desahogo patriótico, con un anhelo patriótico como no ha sido discutido ningún otro ejército en ningún otro país. ¡Ah! nosotros sabíamos que la debilidad del Estado en España daba una fortaleza grande al ejército; nosotros queríamos y queremos que mientras que el Estado actual subsista y el ejército tenga sobre él este dominio, el ejército pueda ser el organismo más puro y más purificado de nuestro país. (Aplausos ensordecedores).

Nosotros hemos visto nuestro ejército en Cuba; vemos nuestro ejército en Marruecos y no hemos llamado ni callaremos ante el espectáculo que ofrezca. Cuando los desastres de Cuba y Filipinas—acordaos—el ejército fué tal vez el menos vencido; fué vencido un Estado mal organizado; fué vencida una administración corrompida; fué vencida una monarquía atenta, como la monarquía de ahora, a sostener el Estado contra la nación; fué vencida toda una época histórica.

Y en cambio la responsabilidad única recayó sobre el ejército. ¿Juzgado cómo? En Cuba hubo general que se enriqueció y hubo general que perdió la vida; en Cuba hubo oficiales que vinieron con botín de guerra y hubo oficiales que vinieron con heridas que sangrarán siempre en su corazón; hubo parte del ejército que vino con deshonra; hubo otra parte del ejército que vino con el dolor patriótico y con la amargura de haber asistido al desastre aquel. Y ¿cómo se les juzgó? Por igual a todos: al rico y al pobre; al que hizo botín y al que dejó la vida; al que vino con el cuerpo repleto y al que vino con el cuerpo dolorido; a todos por igual. El ejército, se decía, y al decir el ejército, no se salvaba un nombre ni una graduación, ni una clase. Nada.

Nosotros hemos hecho ahora. Y estamos haciendo ahora la crítica de la actuación del ejército en Marruecos. Y ¿cómo se ha hecho la crítica? ¿Cómo se está haciendo la crítica? ¿Hablamos del ejército que ocupa Marruecos? No. ¿Hablamos del conjunto de tropas que ocupa Marruecos?

No; que en Marruecos hay oficiales que cumplen y exponen su vida sin medios bastantes para poder conquistar aquellas tierras que en Marruecos hay soldados que dejan su vida por indefensión del Estado; que en Marruecos hay extendidas continuamente, por epidemia del Estado, epidemias vivas como ésta que consume, ahora la vida en España; que en Marruecos hay una desorganización latente y constante, por culpa del Estado. Y hay oficiales, y hay soldados que patrióticamente exponen su vida aún con estas dificultades para luchar. Pero hay generales que no cumplen; hay jefes y oficiales que hacen botín de guerra; hay